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經濟評論  

中國開放天空衝擊港航空業 

  中美政府在七月底簽署了影響深遠的開放航線協議。在未來六年，雙方將分階

段把航班數量，由現在的每周五十四班增至二百四十九班；新增的一百九十五班，

包括一百一十一班貨運和八十四班空運航班。新協議將允許雙方客運航機飛往對方

的任何城市，其中廣州和深圳機場均是首批開放予美國航空公司直航的機場。另

外，本來中美航空運輸市場，由只有四家航空公司，在六年內將分階段增加至九

家；雙方航空公司的代碼共享限制也取消。  

  現在經營中美航線的二間美國客運公司，西北航空可開辦由底特律經東京、再

飛往廣州的航線（這是放寬的第五航權），這是首家獲准開辦飛往廣州的民航美國

航空公司；聯合航空則可增加由芝加哥直飛上海的航班。在協議下，美國航空、美

利堅航空及達美航空估計在未來數年會進入中美客運市場。  

  以美國龐大的客運和貨運能力，以至存在多間國際航空公司，美國九間航空公

司足夠在六年內盡用每周二百四十九班的航班。對中國而言，除了中航、東航和南

航外，基本上在未來數年，現有的其他航空公司要發展具競爭力的中美航線，實不

容易。中國航空業只在發展國際業務的初階，未來數年在其最重要的中美國際航線

就面對這樣懸殊的競爭，雖然這有助中國航空業的快速成長，但內地航空公司如何

及是否能夠應變，情況是不樂觀的。  

  另一方面，協議批准了雙方貨運航空公司可在對方設立貨運中心，這對香港的

航空貨運業就一定帶來嚴重的後果。  

  香港的航空貨物的來源，超過百分之七十來自珠三角，百分之五十以上美國輸

往中國產品也透過空運進行。中國在新的航空協議及新白雲國際機場啟用的情況

下，航空貨運和速遞運輸在廣州新機場將快速的拓展。據報道，聯邦快遞已申請增

加中國航班，期望由現在每周十一班貨機增至二十九班；該集團現正計劃擴充在亞

洲區的轉運中心，選址將在新白雲機場及菲律賓國際機場（前克拉克空軍基地）之

中考慮。敦豪國際近日宣布將大規模拓展珠三角計劃，包括把位於廣州及深圳的辦

事處分別擴大一倍及三倍，並計劃在深圳機場、東莞及中山開設新辦事處，加強清

關服務，同時增聘人手。  

  這兩間公司以往以實際行動支持新白雲機場速遞運輸的發展，從貨源和經營成

本的角度，新白雲機場的發展有清楚優勢；至於航權和航班現在仍面對的限制，未



來數年將獲得紓緩。  

  中美的新航空協議，對中國來說，可能是有得有失，對美國來說，則是一個

「全贏」的方案。中國在國家利益和消費者利益方面，效果是顯著的。這協議有助

改善中美關係，尤其是對台灣問題，可能鞏固了美國對「一個中國」的承諾；但對

中國航空業和航空公司的發展，新協議對美國航空業的得益明顯較大。  

依賴市場封閉得益日子過去  

  中國過去二年「開放天空」政策有長遠的發展，與很多國家的新航空協議都大

幅增加載客量，例如英國增加百分之二百、新加坡百分之四十、東京百分之一百二

十、大阪百分之五十五及紐西蘭百分之一百，並容許二間或多間航空公司進入中

國。中國未來與其他國家談判的新協議，很可能都會參考中美協議為藍本，傾向更

加開放，中國與歐盟將在九月的談判就是其中之一。  

  香港依賴內地市場封閉而得益的日子已逐漸過去，航空業就像貨櫃碼頭業面對

深圳港口的挑戰一樣，我們要真真正正的拿出本領來；在面對新白雲機場的發展

下，維持中國「南大門」的角色。以下有三個政策重點必須詳細考慮：  

  一、中美航權的開放程度，很可能是在香港特區政府和航空業估計之外；對

此，香港對中國及美國未來的航權談判一定要作出重新評估及部署（至於新白雲機

場的挑戰，業界應該心中有數）。香港在逐漸開放「一航線，一公司」的政策下，

特區政府在下一輪與中央政府的航權談判，有必要增加國泰航空在內地的運載能力

和網點，鞏固國際航線可以更直接的接載國際旅客進入內地，尤其是北京和上海。

在二○○三年十月至二○○四年三月期間，來回香港及上海的旅客約有一百二十萬人

次，只有東航及港龍兩間公司提供服務，來回香港及曼谷的人次，在同期亦約有一

百二十萬人次，提供服務的卻共有十三間航空公司。現在往來香港及內地城市的票

價偏高，明顯是缺乏競爭的結果。  

  至於與美國在明年的航權談判，香港可開放更多的第五航權，以嘗試吸引更多

美國航空公司拓展香港市場，但是否有效，情況是未許樂觀的，開放航權可能已不

是足夠的條件。  

「大香港」阻礙粵港合作  

  二、香港須發展成為內地居民到境外旅遊或公幹的中途站，使香港提供的旅

遊、休閒、會議、展覽、購物、專業、醫療、培訓、金融及投資等服務，對他們具

吸引力，使他們願意途經香港，並在香港停留二、三天。特別是珠三角的旅客，香

港的航空業應以更方便和舒適的安排，直接接載旅客往返，並吸引他們留港幾天。 

  三、航空貨運方面，珠三角的貨物是要經過水路或陸路，才可到達機場，使用

香港的空運設施和服務。在這方面，通暢的珠三角和香港的陸路運輸，至為重要。



現在邊境口岸陸路交通經常阻塞，清關手續仍然繁複，實有迫切改善的必要。解決

這個問題，特區政府須爭取中央政府及地方政府的支持，尋求改善的方案。  

  除了以上三項政策性的考慮外，業界的自強不息，改善效率和服務素質，當然

也是維持香港作為航空中心的必須條件。近年一些港人仍然存在「大香港」的心

態，經常強調「龍頭」和「全球第一」的虛幻理念，這對促進粵港的夥伴關係和合

作構成障礙，這是大家值得深思的。  
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